I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO PROVINCIA DE VALDIVIA REGIÓN DE LOS RÍOS

REUNIÓN ORDINARIA Nº 135 REUNIÓN CONCEJO MUNICIPAL DE PAILLACO

FECHA : 02 de Septiembre de 2020.-

HORA DE INICIO : 15:02 HORAS.-

HORA DE TERMINO 16:29 HORAS

En Paillaco a dos días del mes de septiembre del año 2020, siendo las quince horas dos minutos, se procede a iniciar la Reunión de Concejo Nº 134 **online vía Zoom**; presidida por la Alcaldesa titular Sra. Ramona Reyes Painequeo, Actuando como ministro de fe el Sr. Víctor Manuel Paredes Rosas, Secretario Municipal Subrogante.

Concejales y funcionarios conectados vía WhatsApp:

- Ruth Castillo Prieto
- José Aravena Pérez
- Jaime Reyes Duran
- Gastón Fuentes Sepúlveda
- Orlando Castro Barrera
- Mario Schmeisser Muñoz
- Víctor Hugo Parra, Encargado de Emergencia
- Gabriel Montecinos Montecinos, Encargado de Seguridad
- Eugenia Martínez Fernández, Administradora Municipal

Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla:

1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL:

Acta N° 132 corregida y acta N°134.

2° CUENTAS DEL PRESIDENTE:

3° TEMA:

-PRESENTACIÓN OFICINA DE EMERGENCIAS. EXPONE SR. VICTOR HUGO PARRA

4° MATERIA DE APROBACIÓN:

- PROYECTO SUBVENCIÓN ESPECIAL A CUERPO DE BOMBEROS.

5° VARIOS:

1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL:

1.1.- Actas N° 132 corregida y 134 aprobadas por unanimidad.

2° <u>CUENTAS DEL PRESIDENTE</u>:

- 2.1.- La Sra. Alcaldesa dice tener dos informaciones que entregar, la primera es que con fecha 20 de agosto de 2020 llegaron por fin los \$52.500.000.- de transferencia del Gobierno Regional, dice eso es bueno y es malo, bueno porque llegaron recursos pero el tema es que vienen muy limitados, solamente vienen para ser utilizados en mejoramiento de áreas verdes y para ser traspasados al funcionamiento de las farmacias del pueblo o las farmacias municipales y la adquisición de medicamentos de consultorios o Cesfam, se tomó la decisión consultado previamente, si es que se podían contratar personas para la mantención de áreas verdes, dijeron que si, y es así como se destinaron \$30.000.000.- para la mantención de áreas verdes donde se van a contratar y hoy día ya iniciaron su trabajo personas con equipo para cortar el pasto, hay un gran operativo y propuesta bien importante en ese programa, es un trabajo que se va a realizar por un mes y medio, porque estos recursos hay que rendirlos hasta el 15 de octubre de 2020, y solo se tiene este plazo para ejecutar estos recursos de un mes y medio, hoy saldrá la nota de prensa.
- 2.2.- Comenta que el Departamento de Educación entregó el listado al Departamento de Finanzas por las becas de los estudiantes, las cuales van a favorecer a 359 estudiantes de los cuales 296 pertenecen a universidades y 63 de centros de formación técnica, a los pertenecientes a universidades se les depositará \$48.682.- y a los de centros de formación técnica \$30.000.- los que serán depositados la próxima semana, ya que ese trabajo le corresponde a la oficina de finanzas.

Eso en relación a Cuentas del Presidente.

La Sra. Alcaldesa comenta que se le ha informado del levantamiento del paro de los camioneros, que preocupaba por el desabastecimiento de fruterías y algunos productos básicos en los supermercados, agrega que este paro nos ha tenido viviendo un Chilezuela verdadero, por no tener combustible para cargar, restringiendo algunas actividades de salud en el transporte, para traslado de vecinos y pacientes a otras ciudades, el municipio tenía combustible hasta el día de hoy; y que no habría habido para retirar la basura.

Comenta que se alegra por el término del paro de camioneros, pero rechaza la forma en que el Gobierno trató este asunto, de hecho, si no se hubiese resuelto hoy día, en el día de mañana se hubiese puesto una querella contra las autoridades que corresponden por no haber tomado las medidas legales para evitar el desabastecimiento que estábamos viviendo al menos en Paillaco.

3° TEMA:

-PRESENTACIÓN OFICINA DE EMERGENCIAS. EXPONE SR. VICTOR HUGO PARRA.

3.1.- El Sr. Víctor Hugo Parra luego de saludar a todas y todos, agradece la oportunidad de exponer sobre emergencias las cuales respecto del año anterior han sido bastante menos, lo que los deja conformes.

(ANEXO 1)

Termina su presentación y la Sra. Alcaldesa la agradece y da la palabra a los Concejales para que hagan consultas sobre lo expuesto.

El Concejal Sr. Jaime Reyes agradece la claridad de la información y consulta por su opinión acerca de un árbol que se encuentra en el Maitén y a la vez le comenta de su participación de una visita al lugar desde el año pasado, donde los vecinos del Maitén están solicitando la posibilidad de sacar un árbol que está media raíz afuera y con un peligro inminente de caer a la vía o la casa de los vecinos, dice; usted comentó que bomberos había ido a sacar un árbol de una casa, la pregunta es ¿qué podemos hacer acá? , porque el otro día don Cristian Pinuer en una visita a terreno que hicieron menciono que él oficio a Vialidad porque es un camino público y Vialidad le dijo que tenía que hacer un plan de manejo por protección a los árboles nativos, pero ¿Qué se prefiere? ¿Qué se muera otro vecino? ¿Emergencias puede hacer algo?

Don Víctor Hugo Parra responde que en realidad hay que oficiar a Vialidad ya que es una franja fiscal, donde está la empresa Global, ellos podrían sacar el árbol, bomberos no podría hacer esa tala ya que presenta muchas dificultades, cuando se comience la tala, habrá que hablar con la empresa eléctrica para que corten las líneas para que no vayan a suceder inconvenientes, dice; se debe seguir esperando porque no hay otra opción, al ser franja fiscal solo Vialidad son los que deben determinar los pasos a seguir.

El Concejal Sr. Jaime Reyes pregunta si ¿habrá que esperar que pase algo fatal para llevar a cabo la tala del árbol? y en caso que fuese así, ¿a quién hay que demandar?, a ¿Vialidad? comenta el accidente fatal de camino a El Llolly, no se sabe en qué terminó eso, pero agrega que siempre reaccionamos al revés.

El Concejal Sr. Gastón Fuentes, comenta que en un viaje que hicieron casi todos los Concejales, tocaron este tema y la prueba es que la foto que se mostró en la presentación del frontis de la escuela de Filomena, que el tema que plantea Emergencia es un constatar un hecho, pero no avanza, lo mismo que plantea el árbol; hace referencia a lo que ha dicho el Concejal Reyes, él recuerda no se solicitaba permiso a Vialidad, porque nunca responden. También se refiere a los accidentes de la cuesta del Cero y el uso demagógico e irresponsable que se hacen de esta vía, dice que es un tema de responsabilidad personal y pide más seriedad a quienes van a fotografiarse con fines políticos allí y que ojalá algún día haya una obra de doble vía y si hay que pagar se pagará, pero la gente debe ser más responsable al conducir.

El Concejal Sr. José Aravena comenta que tenía su opinión con respecto a la cuesta del Cero y lamenta la cantidad de accidentes que se producen en ese lugar, y agradece a Don Víctor Hugo y a las personas cooperadoras y cooperadores que el menciono, que nadie ha estado ajeno a alguna situación y se ha recurrido a él, cuando hay desabastecimiento de agua, corte de luz, a veces no se cuenta con toda la implementación, pero se hace lo que está al alcance. Un reconocimiento al trabajo que se está llevando a cabo el Comité de Emergencia y a las unidades que el menciono en su presentación.

El Concejal Sr. Orlando Castro agradece la presentación de Don Víctor Hugo hace mención a lo que dijo el Concejal Aravena de que don Víctor Hugo siempre estaba allí como buen encargado del Comité de Emergencia, pero más allá de eso se sabe que con los recursos que cuenta no son suficientes, debe usar creatividad para resolver los problemas y lo más importante la buena voluntad. Agrega que como dice el Concejal Fuentes hay que separar lo que le corresponde a la

Municipalidad versus el Estado, en este caso Obras Publicas, la zanja de Santa Filomena es netamente de Obras Publicas con un mal diseño de la evacuación de las aguas, quienes están sufriendo allí es la escuela, la posta y los vecinos también, no pueden estar cambiando todos los años los diámetros y eso le corresponde a Vialidad y no a la municipalidad, la municipalidad tiene que oficiar que hagan el trabajo y en los tiempos que correspondan para evitar problemas.

Lo otro que le preocupa y que se vio en el recorrido que se hizo luego de la solicitud del Concejal Fuentes para ver los caminos, tiene que ver con la preocupación por las arboledas en los caminos y tiene que ver con los árboles que no son nativos sino los exóticos en este caso eucaliptus, que son propiedad de las forestales que no respetan la faja que se supone que debe haber 20 metros aproximadamente hacía dentro del predio, muchos ganchos en el sector de Sta. Elena que podrían provocar un accidente como los mencionados, ahí hay que poner un poquito de mano y hacer quien corresponda que corte esos árboles así como todos los árboles que están en la ruta a punto de caerse, y lo demás son cuestiones estructurales que se han dado en el tiempo, hay que ver porque se inunda Gabriela mostrar a la altura del estadio Perinnetti, si ha habido obras nuevas, puede ser al mal desarrollo de estas. Lo importante es que los vecinos sepan que frente a una emergencia el Municipio responde.

Concejala Sra. Ruth Castillo comenta que al igual que los colegas ha solicitado la ayuda de don Víctor Hugo y que ha tenido una muy buena conexión trabajando con él, y también con otros funcionarios, señala que el trabajo que él hace es muy importante y hay que reconocerlo junto a su equipo y a las personas de aseo y ornato que han estado siempre a disposición, cada vez que ha habido un problema lo han solucionado. Menciona que el zanjón "San Juan" que pasa detrás del cementerio hay que hacer un esfuerzo para limpiarlo con tiempo, debido a la pandemia no se hizo y como llovió mucho se desbordo y también la irresponsabilidad de quienes votan materiales y eso hace que el agua no siga su curso como corresponde, así que gracias por buena disposición, gracias por su trabajo.

El Concejal Sr. Mario Schmeisser dice sumarse a las felicitaciones para el equipo de emergencia, menciona que no está demás reconocerlo en el Concejo y pide a Don Víctor Hugo que lo transmita a su equipo.

Consulta cuales serían las emergencias o situaciones que se pueden prevenir para el próximo año, las que sean más complicadas quizás se puedan coordinar o dejar agendadas para avanzar en algunos de los puntos en específico Pichi Ropulli, algunos lugares de Paillaco, o se le oficie a Vialidad con anticipación, ir analizando puntos críticos dentro de la comuna, o sea evitar la mayor cantidad de emergencias y así evitar el desgaste material, desgaste humano, desgaste social de las propias familias, personas que se vean más afectadas, en ese sentido planeando algo para el futuro, puntos críticos.

Responde Don Víctor Hugo Parra: Concejal, siempre es bueno hacer esta dinámica de presentación cercano a la finalización de cada año y ojalá antes que cerrara el presupuesto. En algunos de ellos necesariamente requiere invertir para considerar esa reparación, esa modificación en el presupuesto Municipal.

La Sra. Alcaldesa agradece la presentación de Don Víctor Hugo Parra Encargado de Emergencia y cada una de las personas que está tras la solución de cada emergencia que se plantea durante el año, no es fácil el trabajo, el personal limitado, lo que mueve es la fuerza de voluntad, también de bomberos, menciona que desde que asumió la alcaldía la cantidad de emergencias en el invierno son mínimas, ahora se está viendo la planificación del desarrollo urbano,

pavimentación, grandes colectores de aguas lluvias para poder mejorar. La apuesta al llegar a la alcaldía fue fortalecer el equipo de Secplan, para que pueda responder a los cientos de necesidades que tiene la comunidad, ya en un 90% superadas, ya se está hablando de un árbol u otros, esas son cosas menores y eso es gracias a lo que se ha estado realizando todos estos años.

En relación a La Cuesta del Cero, comenta que lleva viajando todos los días por 20 años y que se puede ver mucha falta a las normas de conducir, la cultura que tiene nuestra gente de no respetar las normas de tránsito, gente que corren suben o bajan y al final todos se encuentran en el semáforo de Rubén Darío, es una cuestión ridícula, gracias a Dios no hay más accidente y muertes todos los días, ya que todos los días nos encontramos con la irresponsabilidad, lo distinto que tiene la Cuesta del Cero y siente que no lo va a mejorar una doble vía es que tiene condiciones climáticas que no tienen otras curvas, cuando se forma hielo y en lo resbaloso cuando se derritiendo este hielo hace que esas irresponsabilidades de los conductores sean graves o gravísimas. El día que nevó los buses patinaban, camiones de bomberos en general todos vehículos, habló con el Intendente y de ahí se tomó acuerdo en conjunto con Vialidad de suspender la ruta por 4 horas, fue la mejor medida sino se hubiera tenido volcamientos y hubiera sido muy grave por la cantidad de nieve caída, por eso le dice a Don Víctor Hugo, siempre es bueno planear las cosas así como se están haciendo, este año fue una cuestión de pandemia y central se olvidó que aquí los municipios chicos trabajan con equipos que son financiados por la Subdere, y este año por primera vez no se tiene este equipo, que son los que desarrollan estos programas o proyectos pequeños que tienden a resolver a través de la Subdere como los de emergencia y otros como los PMU de emergencia y los PMB que son los más grandes, también lamentablemente nuestra cartera de proyectos a desarrollar este año no va hacer de las mejores, se quedó con artos proyectos atrasados y ojalá se puedan reintegrar el equipo tremendo que teníamos de cuatro profesionales trabajando con nosotros. Da las gracias a Don Víctor Hugo por su presentación y agradecimiento a toda la gente que colabora con él.

4° <u>MATERIA DE ACUERDO</u>: - PROYECTO SUBVENCIÓN ESPECIAL A BOMBEROS

Esta Don Gabriel Montecinos y la Srta. Eugenia Martínez Administradora Municipal

La Srta. Administradora Municipal comenta que hizo llegar a los correos electrónicos de los Concejales un proyecto de subvención y se denominó una subvención especial que se le entrega a la 2da Cía. de Bomberos por una solicitud especifica que ellos presentaron, la cual explicará Don Gabriel Montecinos, que ella solo puedo referirse a la parte de finanzas, nosotros habíamos ocupado dice; los recursos para lo que son las ayudas que se están entregando este año producto del COVID, que fueron las primeras canastas, pero sí quedo un saldo disponible y para que se tenga la tranquilidad, está el certificado de finanzas donde hay disponibilidad presupuestaria, así como el otro día se financio el de COANIQUEM, y también comentarles que el Cuerpo de Bomberos no registra deuda en este municipio y tiene sus rendiciones al día, queda a disposición de los Concejales y Sra. Alcaldesa aprobar esta subvención, deja al Sr. Gabriel Montecinos que explique la parte técnica.

El Sr. Gabriel Montecinos saluda y explica este proyecto, el cual consiste en la adquisición de dos trajes encapsulados para el control de la unidad HAZMAT por el tema de la pandemia y para emergencias específicas que son de carácter materiales peligrosos, porque en el sentido de la pandemia realizan sanitizaciones

en puntos críticos, ya llevan 5 meses haciendo estas sanitizaciones con trajes que si bien corresponde para el rol especifico de estos pero que tienen un costo de \$5.000 cada uno, en un mes gastan \$300.000.- o más, en estos 5 meses se ha gastado \$1.500.000.- de lo que va de pandemia, y ellos van a seguir haciendo esta labor de desinfección en puntos críticos, como son la base Samu, consultorio urbano, este punto es priorizado por la unidad Hazmat y para responder de la forma más óptima a la emergencia de este tipo de material peligroso, para garantizar la salud de los y las voluntarias de esta Compañía, los cuales salen en su labor voluntaria.

Los trajes se evaluaron en el mercado estando con un precio muy alto debido a la pandemia, pero ahora han bajado su valor, que es de \$708.050.- cada uno, en dos serían \$1.416.100.- aproximadamente para estos bomberos, en la solicitud se ajunta cotización de los trajes.

Administradora Municipal: Este es el monto que se solicita Sra. Alcaldesa \$1.416.100.- y que tiene un costo unitario de \$708.050.- dirigiéndose a los Concejales les recuerda que está enviado a sus correos.

La Sra. Alcaldesa: Consulta a los Concejales si tienen duda, consultas a la Sra. Eugenia o al Sr. Gabriel Montecinos, para proceder a la votación.

Concejal Castro: ninguna duda, felicitar a bomberos por querer tener siempre las mejores condiciones para trabajar y para sus voluntarios, y de alguna manera tener los medios de seguridad, la 2da Cía. que se dedica atender situaciones peligrosas y podrán hacer su trabajo, sin duda la cifra no es menor del costo de los trajes, está de acuerdo.

Concejal Aravena: De acuerdo y Vivan los Bomberos.

Concejal Reyes: De acuerdo Concejal Fuentes: De acuerdo Concejala Castillo: De acuerdo Concejal Schmeisser: De acuerdo.

Más el voto de la Sra. Alcaldesa se aprueba por una unanimidad el aporte a la 2da

Cía. de Bomberos por la cantidad de \$1.416.100.-

(ACUERDO Nº 558/2020)

5° VARIOS:

5.1 Concejal Sr. José Aravena

El tema tiene relación con el gran avance que se ha llevado a cabo en Vivienda, la semana pasada en Itropulli el cual ya está en pleno la construcción de 40 viviendas y la noticia del comité de vivienda Villa el Edén de 41 viviendas más que en los próximos meses se debería comenzar a construir, ambos comités con una espera de 16 años. No es mala la idea y la propuesta que se cumpla la adquisición del terreno para el comité de Pichi Ropulli, consulta en qué estado está la tramitación de las escrituras de la Villa Bicentenario y de la misma forma el estado de factibilidad de agua del futuro proyecto en terreno Hernando y la escritura de la hectárea de Reumen que quedo para este efecto, dice; eso sería Alcaldesa que tiene que ver con un hecho tan importante para las familias y que en el último tiempo se avanzado mucho para quienes han esperado y luchado por tantos años.

Responde Don Manuel Paredes, dice haber anotado tres puntos;

1.- Escritura Bicentenario: Efectivamente en el Comité Bicentenario hubo 9 escrituras con error, que en realidad los cometió el Servicio de Impuestos Internos al asignar los roles con error en su redacción, ya se corrigieron estas 9 escrituras y

están para la firma del Director de Serviu y de la Alcaldesa y nuevamente irán al Conservador de Bienes Raíces para ser entregadas todas, 101 escrituras en total.

2.- Contrato con Essal.

En el Concejo anterior se acordó oficiar a la Gerencia de Essal, para que remita el estado de avance del Convenio, en conversación telefónica y vía WhatsApp con Don Rodrigo Soto encargado de nuevos territorios, él dice que el convenio está listo, pero no puede hacerlo público o someterlo a la firma con la Sra. Alcaldesa en este caso, porque Essal en sí como empresa no ha solucionado esta negativa que tienen de ampliar los radios operacionales por el motivo de aguas lluvias que se van a su sistema de alcantarillado, entonces cuando ellos solucionen a nivel territorial, lo cual abarca desde Lanco a Futaleufú el tema de las aguas lluvias, podría ser, pero ellos no están dando ningún convenio de ampliación sanitaria y entre ello estamos nosotros. Eso fue oficiado la semana pasada, se envió un oficio alcaldicio a toda la línea gerencial desde el Gerente General hacia abajo, hasta el mismísimo Sr. Rodrigo Soto con el cual estamos trabajando.

3.- Terreno Municipal de Reumen.

En el terreno de Reumen ya estamos finiquitando el listado oficial, se quiere hacer reunión pronto porque la empresa ya está trabajando la parte técnica del terreno, allí hay dos lotes que se compró a la Familia Tatter y se está haciendo una fusión de terreno, la mecánica de suelo para ver qué tan apto es para construir viviendas, se está haciendo una cabida para 40 viviendas aproximadamente porque se pretende postularlo a subsidio rural lo cual requiere un terreno más amplio, son 1,8 hectáreas pero no todo es utilizable porque la parte de atrás tiene una caída hacía el río, tantas viviendas no podrían entrar, hablamos alrededor de 40 y entre estas estarán incorporadas las 4 familias que viven en la peor condición en lo que antiguamente se conocía como las Malvinas, porque esa parte es más baja y demasiado húmedo y también se va a tomar esas 4 viviendas o terrenos y se va a hacer una permuta "me imagino" por lo que comento el abogado, para un terreno para ellos y darles la posibilidad de cabida dentro del loteo que se está haciendo en la calle Guillermo Tatter. Se tiene retraso con el listado oficial de personas por el problema de la crisis sanitaria, se está contactando vía teléfono y algunos vecinos ayudando en Reumen casa por casa para tener el listado oficial. En cuanto se tenga la posibilidad de concretar una reunión a través de video llamada o presencial con todo el resguardo del distanciamiento se hará lo antes posible, pero se está trabajando ese proyecto y el número de personas.

La Alcaldesa y el Concejal Aravena agradecen a Don Manuel Paredes

5.2 Concejal Sr. Gastón Fuentes

Comienza su intervención sugiriendo y comentando que en el día de ayer en el recorrido que hizo a la 2da etapa de los caminos rurales, lo hizo solo con Don Cristian Pinuer y le pide a los demás Concejales que se pongan de acuerdo para que completen el recorrido y así comentarlo en una próxima oportunidad, porque tiene algunas propuestas que hacer, pero lo hará una vez que todos hayan realizado el recorrido completo.

También menciona que en la última reunión ordinaria del pasado mes de agosto se refirió a un documento que había sido recibido en horas de la mañana fechado 18 de agosto 2020 y recibido en la municipalidad al día siguiente el 19, proveniente de la Contraloría Regional y que en la distribución se cuenta a la Alcaldesa y a la Encargada de Control, como ella no se encuentra presente, él

considera que no es correcto referirse a la unidad, por lo que solicita a la Sra. Alcaldesa que convoque a la Encargada de Control para la próxima reunión, ya que quiere hacerle algunas preguntas que tienen que ver con la función de esa unidad en relación al informe de la Contraloría.

La Sra. Alcaldesa responde que no hay problemas que asista la Encargada de Control, y le pide al Concejal Fuentes que cuando cuente con información privilegiada la comparta con ellos y que no haga público este tipo de información, de lo cual no está enterada ella ni el resto de los Concejales, si es él que hace las denuncias anónimas se los informe, refiriéndose al documento comenta que lo recibió el mismo día en la mañana y que sabía que les llegaba a quienes hacían las denuncias, son tres denuncias con reserva de identidad las que hicieron múltiples consultas y denuncias a Contraloría, le pide que si no vienen con distribución a Concejales, al menos esperar estar informados antes de hacerlo público.

El Concejal Fuentes dice; que a la edad que tiene no va a inventar cosas, que él tomó conocimiento de la información de manera extraoficial el mismo día miércoles 19 de agosto en la mañana, le recuerda a la Sra. Alcaldesa que quedo en acta que el documento le llego y que no lo había leído que también se dijo que este fue recibido por la Srta. Eugenia, además aclara que no está hablando de cómo se informó, sino de que este documento el Contralor Regional de Los Ríos también se lo hiso llegar a la Encargada de Control, se quiere referir al rol que a ella le compete en esta situación en la próxima reunión, sea ella invitada o no, porque él volverá a insistir con el tema.

Sra. Alcaldesa insiste en solicitar al Concejal Fuentes que sí cuentan con información privilegiada que la comparta, no siempre se alcanza ver o revisar la documentación que entra, sobre todo información de calibre tan grande, que si tienen información o son quienes hacen las consultas con reserva de identidad, por lo menos esperen que todos se informen, le dice al Concejal que trae a la mesa puntos de los cuales no se está informados, ni sus colegas Concejales, ni la Administradora, dice; no digo que usted hizo la denuncia, le digo que usted recibió una información privilegiada y que el resto no tenía.

El Concejal Fuentes agrega que él no hizo la denuncia y no lo va aceptar, porque si lo hubiese hecho, lo diría. Ofrece dar una copia a la Alcaldesa ya que cuenta con el documento impreso en papel.

5.3 El Concejal Sr. Mario Schmeisser

Le sugiere a la Sra. Alcaldesa sobre el punto anterior quizás más responsabilidad al decir que se hacen denuncias sin identidad, más responsabilidad en sus dichos, porque se puede interpretar que alguien más está involucrado, lo quería hablar porque se tocó en la mesa y le pareció positivo. La Sra. Alcaldesa insiste en que deben tocarse temas que estén en conocimiento de todos, por lo cual si le cabe la duda que tal vez hagan consultas con reserva de identidad.

El Concejal dice solo tener un punto, es citar a una reunión de comisión para la próxima semana, miércoles 09 de septiembre de 2020, a las 11:00 horas vía zoom y que enviará el correo con la convocatoria y los puntos a tratar a los Concejales y a la Administración.

La Srta. Administradora consulta que funcionarios de educación va a convocar, para informarles.

El Concejal Schmeisser responde que al Director DAEM, Encargada de Finanzas, y también a la Directora del Liceo, va enviar correo con cada uno de uno de los puntos, para que lo tenga de manera más formal.

5.4 Concejal Sr. Jaime Reyes

Dice solamente sugerir que el esfuerzo que se hiso en la entrada del ex vertedero municipal, si se puede ir a revisar puesto que había quedado muy bonito porque los vecinos habían hecho unos maseteros gigantes con plantas, y hace una semana las plantas desaparecieron, entonces no quiere que se transformen en bote de basura los maseteros, si existe la posibilidad de volver a plantar o poner un arbolito dentro de los maseteros, antes que lo trasformen en un micro basural.

Sra. Alcaldesa: va a pedirle a la Srta. Macarena que se comunique con la familia que estuvo trabajando, y ahí vamos a ver lo que se pueda hacer.

5.5 Concejal Sr. Orlando Castro

Refiriéndose al tema de Contraloría, hay una cosa parecida, pero a nivel local, los Tens de nuestro CESFAM, como todos los Tens de Chile están tratando de ser reconocidos por el código sanitario, reconocidos por su profesión. Ellos están programando una marcha para el día 05/09/2020, a las 11:00 horas por las calles de Paillaco con el fin de apoyar esta solicitud a nivel Central y creo que en el Parlamento se está trabajando, y ellos también en una carta que enviaron, la ingresaron hoy en la mañana, por eso dice que lo planteó como algo similar a lo de Contraloría, alomejor ustedes todavía no la ven por el alto de papeles que deben llegarles, pero a los Concejales se les hizo llegar una copia por su secretaria, y los técnicos están solicitando varias cosas que ya se habían solicitado y que por tema de la pandemia no se podían dar, solo quería plantear el tema para que en la próxima reunión se pueda ver la carta de los técnicos de nuestra comuna, él ve que son legítimas sus solicitudes dado que la pandemia sin duda ha golpeado de una u otra manera a cada uno de nosotros.

Otro tema tiene que ver con problema del combustible que se vio a raíz del paro de los camioneros, si bien fue un problema de combustible bien relativo en realidad, mucha gente debió haber guardado el auto en la casa, y no haber salido a llenar el estanque y hacer fila para cargar \$1.000.- todo un lío la gente es muy compleja en ese tema, si bien es cierto hubo desabastecimiento, pero no a un nivel de gravedad, dice; que él en el tiempo que lleva de Concejal en algún momento, tiempo atrás, planteo la posibilidad de tener un estanque de combustible de reserva en el patio municipal, en uno de los dos porque cree que es completamente legitimo poder hacer esto, porque si nos encontramos con un problema como este desabastecimiento por otra situación, un desastre natural etc., tendríamos una reserva para hacer funcionar las cosas críticas que tiene el Municipio, el reparto de agua y un montón de cosas más críticas, por lo tanto deja lanzada la inquietud que se puede hacer en el futuro, no sabe los temas técnicos lo desconoce, más que eso cree es garantizar que los servicios municipales sigan funcionando para los vecinos.

Lo otro pasa por un tema que no había traído al Concejo porque lo había hablado con funcionarios y allí la ayuda tiene que ver con el Cementerio de Reumen el cual dice; está viviendo una vida totalmente fuera de lo que es la pandemia, no hay ningún letrero que indique la cantidad permitida de ingresos de personas a las sepultaciones, dice hubo un servicio donde ingresaron 50 a 100 personas, ningún resguardo, letreros, alcohol gel nada de nada, incluso los familiares piden al resto el distanciamiento, entiende que en Pichi Ropulli está pasando exactamente lo mismo. Los Cementerios se están abriendo por orden Municipal de jueves a domingo, en horario de 09:00 a 14:00 horas, en Pichi Ropulli y Reumen hay gente presencial en ese horario, van a abrir y cerrar en la tarde. Él pregunto ¿Qué pasa si hay una sepultación COVID? Y los funcionarios le respondieron que no sabían

nada, la Encargada de Medio Ambiente dice que se debe capacitar a ese personal, pero la pandemia partió en marzo, tal vez uno o dos meses aceptable, pero ¿Qué pasa con el resto de los meses?, dice; ha habido sepultaciones COVID en Paillaco, donde gracias a Dios se tomaron medidas lo más rápido posible, pero no todas las medidas, por ejemplo un caso de Itropulli donde la familia dijo no es COVID y luego la funeraria si dijo que lo era y lo sepultaron como COVID, existen incongruencias y dice querer proteger a su gente a los trabajadores, ojala después de cada servicio incluso puedan ducharse y luego irse a sus casas, no existe resguardo con los trabajadores, no hay pendones con información ni implementación, hacer una capacitación desde el CESFAM como tomar medidas de protección, el riesgo que toman al salir a la calle con la ropa que trabajan, le preocupa y sería bueno que se implemente el casino, bodega y baño, sanitizar luego de cada sepultación porque pueden ser o no COVID pero pueden haber otras enfermedades o contaminación y es demasiado riesgoso, le interesa que esto se implemente pronto.

Solicita a futuro una visita para todos los Concejales a las plantas de tratamiento de residuos de Pichi Ropulli y Reumen para tener claridad cómo funcionan, donde están y cuáles son los problemas hasta el día de hoy.

La Sra. Alcaldesa responde que está apoyando, y hay que hablar con los Parlamentarios refiriéndose a los Tens.

Lo de los combustibles considera que no es un problema tan grave.

Lo de los Cementerios le dicen que todos los funcionarios están capacitados por que la empresa que tiene un asesor de seguridad, así que la persona que le contestó debe andar perdido, están todos con capacitación por parte de sus asesores en prevención, hay un protocolo de funeral COVID se va a sepultar desde Paillaco, si es que hay que sepultar en Reumen o Pichi Ropulli el equipo tiene que moverse ultra rápido, los cementerios urbanos están capacitados y en lo demás por la cantidad de gente se pedirá señaléticas. Comenta que se le ha informado de la apertura de dos Salas Cuna Michel Bachelet y Relmu Wepul, si ya se está a ese nivel, ya es criterio de la gente que vaya a los funerales, eso es menor en comparación de abrir una sala cuna, eso ya no depende de nosotros, dice; habrá que preguntar si les van hacer PCR a las cocineras, a las educadoras de párvulos, a las guaguas. Se está en la etapa 4 del desconfinamiento y vamos a pasar al nivel 5 y estaremos desconfinados seguramente en octubre, hay que aguantar Paillaco se siga mantiene un caso positivo más, pero con la situación contenida, hay que pasar las Fiestas Patrias viene un protocolo bien amarrado, viene el plebiscito y no es un tema menor si queremos que participe la gente, así que hay muchas cosas que ordenar y verlo. Pedirá a la Srta. Macarena o al Encargado de Prevención que vean señaléticas para el Cementerio, cree que están pasando cosas bien complejas también.

Concejal Castro: Una cosa es que el prevencionista vaya y le dé la charla, pero él no maneja todo el tema, se dio cuenta, por eso le pidió a la Srta. Macarena que gestione con el Cesfam una capacitación del uso de las EPP, no tenían los materiales en ese momento, dice estar hablando de 2 meses atrás, no tenían los materiales, no sabían cómo usarlos, no tenían ni bolsas de basuras, estaban lavando los nylon donde ponen las urnas en el carro y lazos. Si hay un prevencionista él debe saber que esas cosas son de bajo valor y que todo debe echarse dentro del hoyo de la sepultación, incluyendo flores y todo lo demás porque todo es potencialmente riesgoso para los funcionarios, albañiles y gente que está alrededor. Entonces éste Cementerio ha tomado buenas medidas y acogido sugerencias. Hay un carro para llevar las flores, pero Reumen y Pichi Ropulli no cuentan con un carrito así, hay que evitar que la gente se aglomere. Dice; lo que usted dice no es responsabilidad suya pero sí usted es la Alcaldesa y

tiene mucho que decir de la apertura de las salas cunas, pero es responsabilidad del municipio los cementerios.

Acá en Paillaco se ha respetado mucho lo de la entrada al cementerio, y los funcionarios han sido muy rígidos en ese sentido, pero dice en ese momento no estaban usando los implementos de seguridad, la gente se va con su misma ropa para la casa después del trabajo, él cree y se lo dijo inmediatamente a quien estaba allí, cree que lo converso con el Sr. David Flores, que el prevencionista no estaba dando la capacitación adecuada en relación a las medidas sanitarias y que trató de ayudar un poco también y les enseño como se usa los EPP, después le dio mucho gusto ver a los funcionarios protegidos al sepultar un COVID, porque le tocó ver la sepultación de dos COVID, y se ve que los muchachos entendieron y hay un equipo especial para sepultar ese tipo de personas, así que por ese lado tranquilo, y también intranquilo por los lugares donde no se están haciendo bien las cosas.

5.6 La Concejal Sra. Ruth Castillo

Comenta que le solicito apoyo la Sra. Iris Salinas Presidenta de La Veguita, también estuvo la Inspectora Municipal, Don Gabriel Montecinos Encargado de Seguridad, Don Pablo Barraza, Don Jorge Vera y la Srta. Valeria Cárdenas en representación de Cultura y Turismo. Se estuvo incentivando, primero se vio el protocolo para empezar a trabajar, esta reunión fue el día lunes y el día martes comenzaron a trabajar fueron un rato a acompañarlos, no tenían muchas cosas como era su primer día, pero el día viernes iban a tener más cosas a disposición como verduras, queso, leche, huevos, harina. Le parece muy interesante que cumplan con todos los protocolos tienen alcohol gel, instalaron un lavamanos, están los espacios, cree que están muy organizadas; ojalá Dios quiera que les vaya bien, y que la gente de Pichi Ropulli y quienes vengan de fuera entiendan que no pueden tocar las cosas, eso más que nada, pero ha habido un buen trabajo, eso para que usted sepa Sra. Alcaldesa le dice, a modo de información la Veguita trabajará dos veces a la semana, desea todos los para bienes a esta organización.

Estuvo con el Superintendente de Bomberos Sr. José Darío Jalife Toloza, ellos hicieron un compromiso en su momento cuando comenzó la pandemia para poder entregar implementación como mascarillas, guantes y otros para ser repartido al resto de los bomberos y dicen que ellos no tienen ese implemento, y se había hecho un acuerdo con usted (Alcaldesa) para tenerlo, dice; se comprometió con hacérselo recordar, para que dé respuesta de que paso con eso.

Por último, dice hace mucho rato que solicito la demarcación que iba hacer en el Banco Estado y como no ha tenido respuesta le gustaría saber que paso con eso. Esto es para personas diferentes, no vamos hablar más de adultos mayores, vamos hablar de personas con más experiencias, el problema es que tienen que dejarlo muy lejos del banco, cuando la idea es acercarlo más a la entrada del banco donde vayan hacer sus trámites y después los pasen a buscar.

La Sra. Alcaldesa responde que lo de la Veguita le parece muy bien.

Lo de los Bomberos le voy a pedir a Don Gabriel Montecinos, porque hubo cosas que se pudieron cumplir y otras no, parte de los compromisos tiene que ver con el equipamiento que van adquirir ahora, no nos olvidemos que con ellos nos reunimos al principio cuando comenzó la pandemia, no teníamos nada todo era difícil, había muchas restricciones para comprar, cree que parte de lo que se adquiera ahora es parte de los compromisos que se tenía con ellos. Va a preguntar a Don Gabriel para darle respuesta, y la demarcación del Banco Estado le solicita información a la Srta. Eugenia, quien justamente dice lo estaba preguntando, no es que no se haya querido hacer, había la voluntad, pero el Departamento de Tránsito manifiesta que esta fuera de la norma hacer una demarcación. Comenta que en Valdivia se hizo una demarcación para estacionamiento exclusivo a los

adultos mayores, pero con permiso de la Seremi de Transporte y Telecomunicaciones, entonces se va a solicitar un permiso porque no se puede hacer de manera autónoma como municipio. La Concejal dice; le llama la atención entonces como se hacen todas las demarcaciones en la comuna, pero que bueno que se está haciendo el seguimiento, a lo cual la Srta. Administradora dice; que lo que se le informó es que los estacionamientos exclusivos van normados.

La Sra. Ruth plantea que le se olvidó mencionar que las Señoras de la Veguita consultan si se les puede ayudar con un termómetro., y si se lo pudieran llevar el día viernes, dice; para que entienda la Srta. Eugenia que ella razona las cosas, que cuando ellos presentan algún punto, es la Alcaldesa quien debe decir si está a disposición si lo tiene y vera si se puede o no comprar, entonces se le debe explicar a la gente que a veces no es tan fácil obtener las cosas y que esto tiene una vuelta de ocho días porque hay que aprobar el acta de lo que se habla acá, entonces ella cuando le preguntan por lo del estacionamiento les dice "la vuelta salió larga" porque no se tiene otra manera de explicarlo, pero ahora sabe que se está haciendo la consulta.

La Sra. Alcaldesa le responde que lo de los termómetros se tiene una iniciativa de apoyar a los restaurantes, ver cómo poder ayudar en los emprendimientos, que la gente pueda tener de nuevo un capital de trabajo o ayudarlos con medidas de protección básica, en eso está trabajando el equipo de UMDEL y también se habló de la Veguita, está en proceso esa propuesta y trabajando con los restaurantes, pequeñas empresas, mini pyme y ferias, son propuestas mucho más grandes que un termómetro.

Concejal Castro: El tema que toco la Sra. Ruth no está del todo claro, es pasar y dejar pasajeros, que significa eso que es lo mismo que hay en la plaza de pago, no un estacionamiento exclusivo para adulto mayor. Debe ser un estacionamiento con el logo que es para discapacitado, para que pasen a dejar adultos mayores o adultos discapacitados, el vehículo se va y luego lo pasa a buscar, no es que se quede esperando, lo entendió así cuando lo planteo la Sra. Ruth en su momento y también los taxistas, porque en esa esquina nadie respeta los diez metros que debe haber entre la esquina y el primer auto estacionado, serviría para ordenar el tránsito en ese sector. Incluso piensa que ese estacionamiento no necesita permiso de nadie, porque es para discapacitados, por lo tanto, nadie se va a quedar estacionado, eso es lo que entendió en el momento que lo planteó la Sra. Ruth y planteado por los taxistas.

La Alcaldesa Titular Sra. Ramona Reyes Painequeo da por finalizada la reunión siendo las 16:17 horas.

Ramona Reyes Painequeo ALCALDESA DE PAILLACO

Víctor Manuel Paredes Rosas SECRETARIO MUNICIPAL (S)